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近日，一位头戴安全帽、身着工服的农民工师傅在乘

坐厦门地铁时，因怕弄脏座椅席地而坐。旁边一位大哥

感受到旁人对农民工异样的眼光后，在农民工身旁也席

地而坐并和他亲切地攀谈起来。拍摄这段视频的郭同学

称，这位大哥告诉农民工大叔不要在意他人眼光，靠自己

的力气赚钱不丢人，这一幕感动了自己。

这段视频很快在一些社交平台上引起热议。很多人认

为，这样的举动太暖心了，要给这位大哥点赞，向他学习。

类似暖心关怀农民工的事还有，两年前济南的一辆公

交车上，一位农民工为了不弄脏座椅，在台阶处坐下。后来

司机师傅扶他坐到座位上，还特意给他递上一瓶矿泉水。

在城市的公交车和地铁里，我们经常能看到衣服上

有尘土、身上有汗味的农民工，一些“体面人”对他们唯恐

避之不及。如果说害怕身上沾到尘土尚能理解，但脸上

露出嫌弃和鄙夷的目光就显得比较过分了。

前不久，在某城市的地铁上，一位农民工正准备坐

下，旁边一位打扮“体面”的女乘客捂着鼻子用嫌弃的语

气让农民工不要坐在自己身边。而农民工也没说什么，

然后坐在不远处的地上。高人一等似的骄横与忍气吞声

形成了鲜明对比，引起公愤。

谁都希望衣着干净整洁、体面见人，然而农民工群体

从事繁重的体力劳动，保持这样的状态并不容易。他们

离开家乡和亲人来到城市，靠着辛勤劳动维持着一份不

高的收入，但内心也渴望被城市接纳，受到人们的尊重和

善待。之所以选择在公交地铁上席地而坐，在于他们清

楚自己可能让座位沾到尘土影响他人，这是对他人的一

份善意。而这份善意，也应该得到善意的回应。

城市繁荣发展凝聚着农民工的汗水，我们理应对农

民工深怀感恩之心。基本的尊重和善待应该是人之常

情，给他们一个微笑、不知道如何自动购票的时候帮他们

购票、问路的时候耐心帮忙指一指……感叹别人的举动

多么暖心，不如自己也行动起来。

近年来政府出台了很多政策，保障农民工群体享有

与城市居民同样的权益。诚然，这些政策有助于改善农

民工的待遇、维护他们的合法权益。然而，人对人的尊

重、有温情的关怀，靠法律和制度来硬性规定还不够，更

多依靠人们的自觉。

尊重和善待别人，是人之本分。多给农民工群体一

些尊重与待人的温情，我们的城市才会变得更和谐美好。

打工前沿G

国家对职业病患者的权益保障力度加大及工友愿意作证给了他维权的底气

尘肺病农民工离职36年后打赢工伤维权官司
律师指出，由于尘肺病潜伏期较长，离职多年后仍可维权
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请用善意回应善意

本报山东青岛 6月 8日电（记者杨召

奎）“维权 3年多，终于打赢官司了！”日前，

林万富拿到二审胜诉判决书后，激动地对

《工人日报》记者说。此时，距离林万富从

原单位离职已 36年。

林万富老家在青岛市平度市农村，

1984年至 1987年，在当时的青岛市平度县

氟石矿做风钻工，工作期间接触大量粉

尘。从氟石矿离职后，他未再去涉尘企业

工作。不幸的是，2019年 2月，他被医院查

出“疑似尘肺病”。

尘肺病属于职业病，如果患者完成职

业病诊断后，可以进行工伤认定，进而获得

工伤赔偿。而要进行职业病诊断，患者首

先得确认和单位之间存在劳动关系。

由于没有劳动合同且离职已 36年，林万

富对维权信心不足。不过，近年来国家对职

业病患者的权益保障力度不断加大，再加上

工友愿意为他证明，给了他维权的底气。

据悉，1994 年，原青岛市平度县氟石矿

更名为青岛市平度氟石矿。1997 年，青岛市

平度氟石矿申请办理了注销登记手续，并明

确由当时的平度市明村镇工业委员会承担企

业的一切债权债务。

2019年 12月，林万富向平度市劳动人事

争议仲裁委员会申请劳动仲裁，要求确认其与

青岛市平度氟石矿之间存在劳动关系。经过

一裁两审后，2021年 1月，青岛市中级人民法

院作出终审判决，认定林万富与青岛市平度氟

石矿自 1984年至 1987年期间存在劳动关系。

该院在判决中指出，林万富要求确认劳动关系

之诉系确认之诉，不适用1年仲裁时效制度。

在成功确认劳动关系之后，林万富又先

后走完了职业病诊断、工伤认定、劳动能力鉴

定等程序。

由于当年单位没有给他缴社保，2021年8

月，林万富申请劳动仲裁，向明村镇政府索要

工伤赔偿。经过一裁两审后，今年 5月，青岛

市中级人民法院作出终审判决，要求明村镇政

府于判决生效之日起10日内支付林万富一次

性伤残补助金 8 万余元，并按照每月 2862.45

元的标准向林万富支付伤残津贴等。

对此，河北厚正律师事务所律师张士

谦表示，由于尘肺病潜伏期较长，有的劳动

者离职很多年后才出现症状，那时仍可维

权，但确认劳动关系是最大的障碍。

“此前，确认劳动关系之诉是否适用 1

年仲裁时效制度问题在司法实践中存在争

议。本案中，法院最终认定确认劳动关系

之诉不适用仲裁时效制度，保障了职业病

患者的权益。”张士谦说。

不过，由于明村镇政府未在法定期限

内支付赔偿款，林万富已向当地法院申请

强制执行。“希望法院尽快启动强制执行程

序，让我早日拿到赔偿款。”林万富今日接

受记者采访时说。

爱心食堂飘“粽”香

确认劳动关系纠纷是否受1年的仲裁
时效限制，在司法实践中存在争议。不过，
多位劳动法律师近日在接受记者采访时表
示，目前越来越多的地方支持确认劳动关系
之诉属于确认之诉，不受仲裁时效限制。

根据劳动争议调解仲裁法第二条第一
项的规定，因确认劳动关系发生的纠纷属于
劳动争议的受案范围。同时，该法第二十七
条还规定，劳动争议申请仲裁的时效期间为
1年。仲裁时效期间从当事人知道或者应
当知道其权利被侵害之日起计算。

河北厚正律师事务所律师张士谦表示，

由于尘肺病具有比较长的潜伏期，有的劳动者
在离职后几年甚至二三十年才逐渐出现尘肺
病症状。此时再进行维权，确认劳动关系就成
为维权最大的障碍，一是因为在职时的劳动合
同、工资发放记录，直至工作证等可能早就没
有保存了，很多劳动者甚至连劳动合同都没
有。二是因为确认劳动关系之诉是否适用1
年劳动仲裁时效限制，在司法实践中存在一定
的争议。

“其实仲裁时效制度是为了督促权益被侵
犯的劳动者及时行使自己的权利，所以理论
上，时效制度只针对请求权。而确认劳动关系

之诉属于确认之诉，因此，确认劳动关系不应
适用仲裁时效制度。”张士谦说。

张士谦进一步指出，即便适用仲裁时效制
度，也不应从劳动者离职时起算仲裁时效，毕
竟很多劳动者离职时还没有任何尘肺病症
状。确认劳动关系的目的是进行职业病诊断，
如果从离职时起算劳动仲裁时效，无疑绝大部
分具有潜伏期的职业病患者都将无法进行职
业病诊断，因为只要用人单位否定劳动关系，
劳动者便会被以超过仲裁时效为由，否决确认
劳动关系的权利，这将彻底堵死职业病患者维
权之路，也会将保障职业病患者权益沦为一纸

空文。
此外，当劳动者患尘肺病时，当年就职

的企业已经注销了，该如何维权？张士谦认
为，一是可以查询注销企业在办理注销手续
时，是否有承接该企业债务的单位。如果有
承接单位的，继续向承接单位主张就可以。
二是企业注销时，没有依法进行清算的，负
有清算义务的股东等，也应当对职业病患者
主张的工伤保险待遇承担责任。如果不存
在上述两种情形，可以向当地医疗保障、民
政部门申请医疗救助和生活等方面的救助。

（杨召奎）

本报记者 邓崎凡

来北京之前，14 岁“玉树 C 罗”——藏族

男孩阿斌和伙伴们知道自己的行程中有一项

是在专业的足球场上踢球，他们就问老师：

“C罗踢球的那种球场在哪？”“工体里面的草

都是真草吗？”

在孩子们心中，能在“真正”的球场看上

一场比赛就已经梦想成真了。他们没想到自

己有一天也能踏上专业的足球场，和身为职

业运动员的同龄人来一场“较量”。6 月 1 日

上午，在北京工人体育场，来自青海省玉树藏

族自治州儿童福利院的青少年们参观了“新

工体”，并与北京国安少年队的小队员们一起

训练交流——在“真正”的足球场上。

5月 30日至 6月 3日，来自青海省玉树藏

族自治州儿童福利院的 40名藏族青少年参加

了由中国新闻社、青海省玉树藏族自治州人民

政府、北京援青指挥部主办，中国新闻网承办，

中新公益协办“三江源·北京情·中国心——青

海玉树藏族青少年北京行”公益活动。这些

孩子年龄最小的 7岁，最大 16岁。

在天安门广场观看升旗仪式；在国家大

剧院观看演出；在故宫、长城、鸟巢和水立方

沉浸式体验；参访蒙藏学校旧址暨中华民族

共同体体验馆；走进中央民族大学、中央民族

歌舞团交流学习；在工人体育场与国安少年

足球队开展训练及交流活动并观看中超比

赛，作为球童与北京国安俱乐部球员共同出

场……对于来自高原的孩子来说，这是一趟

梦幻旅程，而一颗颗梦想的种子也在他们心

中生根发芽……

“觉得自己像个明星”

工体给阿斌更大的震撼是在 6 月 2 日

晚。当晚，是中超北京国安队与长春亚泰的

比赛日，在现场近 5万名观众的欢呼声中，阿

斌和其他 5 名同伴作为球童登上中超赛场，

“出场的时候觉得自己像个明星”。

玉树的足球氛围浓厚，孩子们从小就热

爱踢球。玉树足球少年们的老师叫东周文

德，今年 33岁，也在福利院长大，与他的小球

员们有着相似的童年。孩子们平时都会喊他

“爸爸”，他经常用自己的经历告诉他们，大家

都要有梦想，并且拼尽一切努力去实现。

前一天和国安少年队的比赛，让东周文

德看到了两个队伍之间的差距，但他说，“这

是好事”。国安队的孩子评价玉树少年们“体

能很强，在场上很能跑”，但在传球停球方面，

还有上升的空间。看到孩子们无拘无束地奔

跑，东周文德也跟着快乐起来。他希望这些

孩子可以“一路踢到北京，踢到世界”。

“真正的大学是什么样？”

“六一”这天，高一学生闹增拉毛在北京

迎来了自己的第 16 个生日。这位身高已经

一米七的姑娘，在来北京之前心里有一个愿

望，就是要去看看真正的大学是什么样的。

6月 2日那天，是她愿望达成的一天。

这天孩子们来到中央民族大学，他们中

大多数人是第一次走进大学校园。参观校内

的图书馆、美术馆以及民族博物馆，孩子们对

周围的一切都感到新奇，“好高的楼，好漂亮

的喷泉”“图书馆有十几层，借书要扫描”……

更让孩子们开心的是来自大学教授们和

大学生哥哥姐姐们的肯定。当天，孩子们在

中央民族大学与师生进行了分享交流。中央

民族大学教授蒙曼以格萨尔王、通天河、赛马

会为话题，迅速拉近了和孩子们的距离。

“老师说，我们青海是个好地方，我很开

心。”14 岁的电周松保说，“青海有大大的草

甸，有格萨尔王，有通天河，欢迎大家来玩。”

同样开心的还有闹增拉毛。她是老师口

中的学霸，参观完校园，闹增拉毛更坚定了自

己考上一所好大学、当一位好法官的梦想。

四年级的小姑娘旦增卓玛也立下了一个

小目标：努力学习，数学考到 95分，成为一名

老师，以后教数学。

“没有祖国就没有我们”

6月 1日清晨，孩子来到天安门广场参加

升旗仪式。

来自福利院的他们，在祖国的爱和关怀

中长大。出发来京前，不少孩子就表示，自己

最期待的行程是到天安门广场看升旗。

晨光中，14 岁的电周松保站得笔直，拍

照时，他想和身后站得笔直的兵哥哥同框。

电周松保的梦想是当一名军人。“因为军人可

以保家卫国。我爱祖国，没有祖国就没有我

们。”他说。

几天时间很快就过去了，孩子们还经历

了更多的“人生第一次”，玉树少年心中伟大

祖国的首都也从书本走到了现实。第一次坐

飞机，第一次来北京，第一次看演出，第一次

爬长城……孩子们收获了太多第一次，他们

的梦想也从这么多的第一次中汲取了更多养

分而变得更加坚强。

当行程即将结束，一位 13岁的少年被一

位记者问及来到北京最美好的回忆是什么

时，他抿着嘴微笑着回答：“遇见你们……”

40 名 来 自 玉 树 的 孩 子 在 北 京 度 过 了 难 忘 的 节 日

高原孩子的梦想旅程

确认劳动关系之诉不受仲裁时效限制

邮政快递企业研修推进平安寄递

6月7日，在安华镇球山村的爱心食堂
里，志愿者在包粽子。

当日，在浙江省诸暨市安华镇球山村
的爱心食堂里，志愿者为镇村 8个爱心食
堂和全镇独居老人们包粽子、蒸茶叶蛋，准
备分批将端午粽和茶叶蛋送至各村爱心食
堂，同时上门将这份“端午安康餐”送给村
里的孤寡、独居老人。

近年来，浙江省诸暨市安华镇已累计
建成 8家爱心食堂，辐射周边 11个村社，
覆盖率达 61.1%，爱心食堂每日用餐人数
超 400人。安华镇还充分依托爱心食堂、
居家养老服务中心等阵地，组织驻村（社）
指导员、村社两委干部和党员等开展“陪送
餐”等志愿服务，同时鼓励号召党员干部进
乡村听民情、访民意，参与爱心帮厨、“共享
五福”等志愿活动，进一步丰富爱心食堂活
动内容，助推爱心食堂高效运营发展，努力
提升乡村老年人幸福度、满意度。

新华社记者 徐昱 摄

本报讯（记者甘皙）为进一步加强寄递渠道安全管理工作，

深化平安寄递建设，推动建设更高水平的平安中国，近日，国家

邮政局在浙江绍兴举办邮政快递企业平安寄递高级研修班。

研修班结合国家邮政局等 17 部门联合部署开展平安寄

递专项行动，对行业安全政策、《邮政快递企业安全生产管理

体系建设指南》进行了解读，并邀请公安禁毒、网安、应急管理

和国家林草等部门专家就寄递安全“三项制度”专项整治、寄

递渠道禁毒工作、邮政快递领域网络信息安全工作、突发应急

事件公关应对策略、邮政快递业野生动植物保护工作、双控体

系建设规范、情绪疏导与职业健康等内容进行授课。

会议强调，要准确把握和扎实推进平安寄递专项行动各

项工作。围绕全面提升寄递渠道安全治理水平的目标，各企

业要主动配合相关部门查处违法寄递行为，选派技术骨干和

业务专家组成信息研判工作专班，建立信息核查处置制度和

工作台账，持续提高数据质量，实时响应协同打击寄递渠道违

法犯罪活动。要充分发挥自身信息技术优势，强化对高危邮

件快件的筛查。要严格落实平安寄递防范措施，提高寄递安

全“三项制度”执行实效。要推进平安员队伍建设，将其打造

成平安寄递建设的新生力量。

鲟鱼“上岸”还清江碧水
6月7日，中国清江（宜都）鲟鱼谷工作人员在给鲟鱼投喂饵料。
在湖北省宜都市清江高坝洲库区，网箱养殖鲟鱼曾风靡

一时，清江水体富营养化严重。2016年，宜都决定全面清理
境内长江、清江、渔洋河养殖网箱。2017年，清江高坝洲库区
555个鲟鱼养殖户全部清网上岸，中国清江（宜都）鲟鱼谷成
为100多万尾鲟鱼的“新家”。如今，清江高坝洲库区地表水
水质常年保持在二类以上。 新华社记者 伍志尊 摄


